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EXPLANATORY NOTES
INTRODUCTION
As part of the International Polar Year (IPY) 2007–08 and 2008–09 activities, and related
objectives of the Commission for the Geological Map of the World (CGMW), nations of the
circumpolar Arctic have co-operated to produce a new bedrock geology map and related digital
map database at a scale of 1:5 000 000.  This map (Sheet 1), released in north polar
stereographic projection using the World Geodetic System (WGS) 84 datum, includes complete
geological and physiographic coverage of all onshore and offshore bedrock areas north of
latitude 60°N.
Identified applications of the map and map database include 1) providing a new geological,
physiographic, and tectonic compilation and database context for all Precambrian and
Phanerozoic map units that can be shown at 1:5 000 000 scale in the Arctic polar region; 2)
documenting and understanding the spatial relationships between mineral/energy resources
and onshore/offshore geology and morphology; 3) encouraging frontier mineral and energy
exploration through wider dissemination of national and international geology data sets; 4)
delivering publicly accessible tools to facilitate industry, university, and government project
planning; 5) providing a geological context for resource and ecosystem management,
environmental-impact assessment, geotechnical concerns, and infrastructure development; 6)
assessing geological conditions that relate to natural hazards, metals in the environment,
watershed and groundwater issues; and 7) providing an interpretation of geology that can be
used by governments and land claimants to help evaluate sovereignty and jurisdictional claims.
Data sources that contributed to the map include new regional and national compilations
(Sheet 2) simplified from original spatial data at scales ranging from 1:50 000 to 1:5 000 000.
New compilation work includes Sweden, onshore and offshore Russia, the United States in
Alaska, and two of the northern territories of Canada (Nunavut and Northwest Territories).
Existing published material was derived from digital maps of northern Europe (1:4 000 000),
Greenland (Kalaallit Nunaat, 1:2 500 000), Yukon (1:1 000 000), and other selected parts of
Arctic Canada (1:5 000 000). Captured analog sources cover the northwest Atlantic Ocean,
northeast Pacific Ocean, and Arctic Ocean offshore of North America (1:5 000 000).
While a short-term objective was the production of a new hard-copy geology map for the
circumpolar Arctic, the true value of this major synthesis effort is the underlying database. This
archive of digital spatial data for the circumpolar Arctic represents a treasury for the production
of formal digital products and also informal user-defined map products. Collectively, these data
can serve as a model for expanded digital map coverage, both into the subsurface and to other
parts of the globe.
TIME SCALE
Standardization of map-unit attributes has been facilitated by the International Stratigraphic
Chart (August 2009 version) published by the International Commission on Stratigraphy (ICS)
(http://www.stratigraphy.org/upload/ISChart2009.pdf), which draws on the absolute scale for
the Precambrian and the relative time scale for Ediacaran and younger rocks.  The map and
GIS database feature 135 divisions of geological time based on maximum and minimum age
ranges of compilation map units.  This includes 105 divisions in the Phanerozoic and 30 in the
Precambrian.
COMPOSITIONAL UNITS
Lithological variation is expressed by 28 compositional units (Sheet 2), which include one
supracrustal (sedimentary and/or volcanic: undivided) and eight sedimentary associations
based on gross depositional setting (sedimentary: undivided, clastic: continental, clastic: deltaic
and nearshore, clastic: shallow marine, evaporite, carbonate, sedimentary: slope and deep
water, marine sedimentary: undivided); six extrusive associations (alkalic, felsic, intermediate,
mafic, ultramafic, undivided); nine intrusive associations (granitic, tonalitic-granodioritic,
gabbroic, peridotitic, anorthositic, syenitic, kimberlitic, carbonatitic, undivided); an undivided
igneous association; an undivided metamorphic association; an impact structure association;
and a mélange association.
METAMORPHIC CONDITIONS
Data on metamorphism have also been collected and grouped in the following eight categories
(Sheet 2): not specified, not metamorphosed, metamorphosed and not metamorphosed,
metamorphosed, metamorphosed: very low and low grade, metamorphosed: medium grade,
metamorphosed: high grade, and metamorphosed: high pressure.
TECTONIC DOMAINS AND REGIONS
Map units in the Precambrian are grouped and coded by their host tectonic domain wherever
possible. These domains, the locations of which are shown on the geological domain inset map
on Sheet 2, include ten Archean cratons (Anabar Shield, Hearne Craton, Karelian Craton,
Murmansk Craton, North Atlantic Craton, Okhotsk massif, Omolon massif, Rae Craton, Slave
Craton, Superior Craton); four pericratonic terranes and ophiolites (Aasiaat Domain, Hottah
terrane, Meta-Incognita microcontinent, Purtuniq ophiolite); nine magmatic arcs and suites
(Burwell Arc, Cumberland batholith, Dala-Rapakivi Domain, Gardar Province, Great Bear
batholith, Hepburn batholith, Hudson suite, Narsajuaq Arc, Nueltin suite); eighteen orogens,
fold-thrust belts, and folded regions (Baikal-Patom fold-thrust belt, Caledonian Orogen,
Chersky-Polousnensk fold-thrust belt, Cordilleran Orogen, Ellesmere-Inglefield belt,
Ellesmerian Orogen, Gothian Domain, Ketilidian Orogen, Okhotsk folded region, Sette-Daban
folded system, Svecofennian and Lapland-Kola orogens, Sveconorwegian Orogen, Taimyr-
Severnaya Zemlya fold region, Taltson-Thelon Orogen, Urals folded region, Wopmay Orogen,
Yana-Kolyma fold-thrust belt; Yenisei-Turukhansk-Noril’sk fold-thrust belt); and twelve post-
orogenic basins and cover sequences (Hornby Bay and Amundsen basins, Anabar-Olenek
uplift, Baker Lake Basin, Borden basins, Eleonore Bay Supergroup, Fennoscandian Shield-
Bothnian Bay-Oslo graben, Fury and Hecla Basin, Independence Fjord Group, Nonacho Basin,
Thelon Basin, Thule Supergroup, Timan fold belt). These divisions, also identified in the
column headings of  the Precambrian correlation chart (Sheet 3), facilitate and highlight the
correlation of diverse, but once contiguous, low- to high-grade terranes located within widely
separated continental nuclei.

Map units in the Phanerozoic are associated with 58 informally defined regions located and
identified on the geographic regions inset map of Sheet 2. Phanerozoic regions are based on
major physiographic features of the Arctic, both onshore and offshore. These have been used
to produce a separate correlation chart for the Phanerozoic (Sheet 4 and Sheet 5) that should
facilitate an understanding of the spatial distribution of rock composition and depositional
environments through time.
VECTOR AND POINT DATA
Geological vector data portrayed on the map (Sheet 1) include spreading ridges, geological
contacts, and a range of faults. Point features include impact structures, volcanoes and cinder
cones, diapirs, and kimberlite diatremes.
COLOUR DESIGN
Onshore geology
The colour design of the map for onshore Phanerozoic sedimentary and metamorphic units
(Sheets 1, 2, 4, and 5) follows as closely as possible that of the Commission for the Geological
Map of the World (www.cgmw.net), with new colour shades added for broader age divisions.
For volcanic rocks, shades of green were selected, with lighter shades used for felsic and
alkalic compositions, and darker shades for those that are mafic and ultramafic.  For plutonic
rocks the following colour shades were utilized: lighter and darker pink tones for granitic,
syenitic, and tonalitic rocks; orange for carbonatitic rocks; and shades of lilac and purple for
gabbroic and peridotitic rocks.
An effort has been made to choose colours for Precambrian units (Sheets 1 and 3) not used for
the Phanerozoic.  In general the colours utilized reflect lithological composition: shades of
yellow, grey, and brown for clastic rocks; shades of blue for carbonates; shades of green for
volcanic rocks; shades of red and fuchsia for felsic plutonic rocks; shades of violet and purple
for mafic and ultramafic units; and shades of pale pink and orange for orthogneisses.  Some
colours, however, are repeated.
In order to emphasize domainal affinities of Precambrian map units (Sheets 1 and 3), differing
colour palettes were utilized for different tectonic domains (e.g. the Archean Slave, Karelian,
and Superior cratons are distinguished by shades of grey and salmon, shades of pink, and
shades of orange, respectively).
Ice caps are shown only locally on Sheet 1, such as in the eastern Arctic Islands of Canada,
Greenland (Kalaallit Nunaat), Iceland, northern Russia, and Alaska.  Small icefields are
generally not shown because they interfere with a clear portrayal of bedrock geology.
Offshore geology
Offshore units are designated by labels and contact boundaries, and are coloured much in the
same way as the onshore geology.  In order that the onshore and offshore regions clearly
stand out, a 60% transparency has been applied to offshore colours (Sheets 1 to 5); in addition
a white buffer seaward of the coastline (Sheet 1) serves to further highlight the distinction
between land and offshore areas.

Offshore geology, beyond the limit of continental crust, is generally represented by the age
range of crustal materials exposed at the seabed (mostly volcanic) or by the full age range of
sedimentary cover preserved on oceanic crust.  The intention is to provide a more complete
and useful geological context for map units preserved within the oceans, thereby highlighting
the contrasting relations between the convergent margin of the Pacific Ocean, and the trailing
continental margins of the North Atlantic and Arctic oceans which formed during seafloor
spreading.
PATTERNS AND SYMBOLS
Patterns are used in Phanerozoic rocks to illustrate selected compositional units with, notably,
separate patterns for intrusive and extrusive rocks (Sheets 1, 2, 4, and 5). There are four
patterns for sedimentary facies: two stipple patterns for clastic: deltaic and nearshore, and
clastic: continental units; a pattern for slope and deep water sedimentary rocks, and one for
carbonate rocks (mostly limestone and dolostone). Other depositional settings are not
expressed by pattern. However, each alphanumeric label documents a unique age and specific
setting as indicated on the accompanying legend chart.
As described above,  colour rather than patterns were utilized to convey information on the
compositional setting for map units of Precambrian age.   In addition, thumbnail group unit
lithological descriptions are  provided in the Precambrian correlation  chart on Sheet 3.

INTRODUCTION
Dans le cadre des activités 2007–2008 et 2008–2009 de l’Année internationale polaire (AIP) et
des objectifs connexes de la Commission pour la Carte Géologique du Monde (CCGM), les
nations de la région circumpolaire de l’Arctique ont élaboré, en collaboration, une carte de la
géologie de la roche en place ainsi que les bases numériques de données cartographiques
afférentes à l’échelle 1/5 000 000. La présente carte (feuille 1), produite suivant une projection
stéréographique du pôle Nord et utilisant comme niveau de référence le Système géodésique
mondial 1984, offre une couverture géologique et physiographique complète de toutes les
régions continentales et extracôtières du socle rocheux, au nord de 60° de latitude nord.
Parmi les applications qui ont été identifiées pour la carte et la base de données
cartographiques, on peut mentionner les suivantes : 1) fournir une nouvelle compilation
géologique, physiographique et tectonique ainsi qu’un contexte base de données pour toutes
les unités cartographiques du Précambrien et du Phanérozoïque qui peuvent être représentées
à l’échelle 1/5 000 000 dans la région polaire arctique; 2) documenter et  comprendre les liens
spatiaux qui existent entre, d’une part, les ressources minérales/énergétiques et, d’autre part,
la géologie et la morphologie continentales/ extracôtières; 3) encourager l’exploration minérale
et énergétique dans les régions pionnières grâce à une diffusion plus large des ensembles
nationaux et internationaux de données géologiques; 4) transmettre des outils accessibles au
public pour faciliter la planification de projets industriels, universitaires et gouvernementaux; 5)
procurer un contexte géologique pour la gestion des ressources et des écosystèmes, les
évaluations d’impact sur l’environnement, les préoccupations géotechniques et le
développement de l’infrastructure; 6) évaluer les conditions géologiques qui sont liées aux
aléas naturels, aux métaux dans l’environnement, ainsi qu’aux questions se rapportant aux
bassins versants et à l’eau souterraine; et 7) fournir une interprétation géologique qui puisse
être utilisée par les gouvernements et les revendicateurs de terres pour évaluer les demandes
touchant les questions de souveraineté et de juridiction.
Les sources de données qui ont servi à l’élaboration de la carte comprennent de nouvelles
compilations régionales et nationales (feuille 2) provenant de la simplification à des échelles de
1/50 000 à 1/5 000 000 des données spatiales d’origine.  De nouveaux travaux de compilation
ont porté, entre autres, sur la Suède, les régions continentales et extracôtières de la Russie, le
secteur de l’Alaska des États-Unis et deux des territoires du nord du Canada (Nunavut et
Territoires du Nord-Ouest).  Le matériel déjà publié provient de cartes numériques de l’Europe
septentrionale (1/4 000 000), du Groenland (Kalaallit Nunaat, 1/2 500 000), du Yukon
(1/1 000 000) et d’autres secteurs choisis de l’Arctique canadien (1/5 000 000). Les sources
analogues qui ont été utilisées couvrent le nord-ouest de l’océan Atlantique, le nord-est de
l’océan Pacifique, ainsi que les secteurs de l’océan Arctique situés au large de l’Amérique du
Nord (1/5 000 000).
Bien que l’un des objectifs à court terme de cette imposante synthèse ait été la production
d’une nouvelle carte géologique sur papier de la région circumpolaire de l'Arctique, la véritable
valeur de ce projet repose dans la base de données qui a été élaborée et de laquelle la carte
est dérivée. Ces archives numériques de données spatiales de la région circumpolaire de
l'Arctique constituent un trésor pour la réalisation de produits numériques officiels, mais aussi
de produits cartographiques de caractère informel aux paramètres définis par l’utilisateur.
Prises ensemble, ces données peuvent servir de modèle permettant d’étendre la couverture
cartographique numérique, aussi bien en profondeur sous la surface que dans d’autres régions
du monde.
ÉCHELLE DES TEMPS
La normalisation des attributs des unités cartographiques a été facilitée par l’utilisation du
Tableau stratigraphique international (version du mois d’août 2009) publié par l’International
Commission on Stratigraphy (ICS) (http://www.stratigraphy.org/upload/ISChart2009.pdf), qui
s’appuie sur une échelle de temps absolue pour le Précambrien et sur une échelle de temps
relative pour les roches édiacariennes et plus récentes.  La carte ainsi que la base de données
SIG renferment 135 divisions de temps géologiques fondées sur les intervalles séparant l’âge
maximal de l’âge minimal des unités cartographiques de la compilation.  De ce nombre, 105
divisions se situent dans le Phanérozoïque et 30 dans le Précambrien.
UNITÉS COMPOSITIONNELLES
Les variations lithologiques sont reflétées à l’aide de 28 unités compositionnelles (feuille 2) qui
se présentent comme suit : une association de roches supracrustales (roches sédimentaires
ou volcaniques, non divisées) et huit associations de roches sédimentaires définies par le
milieu de dépôt général (roches sédimentaires, non divisées, roches clastiques de milieu
continental, roches clastiques de milieux deltaïque et littoral, roches clastiques de milieu marin
peu profond, roches évaporitiques, roches carbonatées, roches sédimentaires de milieux de
talus et d’eau profonde, et roches sédimentaires de milieu marin, non divisées); six
associations de roches extrusives (roches extrusives alcalines, roches extrusives felsiques,
roches extrusives intermédiaires, roches extrusives mafiques, roches extrusives ultramafiques
et roches extrusives, non divisées); neuf associations de roches intrusives (roches intrusives
granitiques, roches intrusives tonalitiques-granodioritiques, roches intrusives gabbroïques,
roches intrusives péridotitiques, roches intrusives anorthositiques, roches intrusives
syénitiques, roches intrusives kimberlitiques, roches intrusives carbonatitiques et roches
intrusives, non divisées); une association de roches ignées, non divisées; une association de
roches métamorphiques, non divisées; une association de roches de structures d’impact; et
une association de mélange.
CONDITIONS DU MÉTAMORPHISME
Les données sur le métamorphisme ont été recueillies et regroupées sur la base des huit
catégories suivantes (feuille 2) : degré de métamorphisme non spécifié, roches non
métamorphisées, roches métamorphisées et roches non métamorphisées, roches de
métamorphisme de degré très faible ou faible,  roches de métamorphisme de degré moyen,
roches de métamorphisme de degré élevé et roches de métamorphisme de haute pression.
DOMAINES ET RÉGIONS TECTONIQUES
Les unités cartographiques du Précambrien sont regroupées et identifiées par le code de leur
domaine tectonique hôte partout où cela est possible. Ces domaines, dont les positions
géographiques sont représentées dans le carton des domaines géologiques sur la feuille 2,
sont définis comme suit : dix cratons archéens (bouclier d’Anabar, craton de Hearne, craton
carélien, craton de Mourmansk, craton nord-atlantique, massif d’Okhotsk, massif d’Omolon,
craton de Rae, craton des Esclaves, craton du lac Supérieur); quatres terranes péricratoniques
et complexes ophiolitiques (domaine d’Aasiaat, terrane de Hottah, microcontinent de Meta-
Incognita, complexe ophiolitique de Purtuniq); neufs arcs et suites magmatiques (arc de
Burwell, batholite de Cumberland, domaine de Dala-Rapakivi, province de Gardar, batholite du
Grand lac de l’Ours, batholite de Hepburn, suite d’Hudson, arc de Narsajuaq, suite de Nueltin);
dix-huit orogènes, zones de plissement-chevauchement et régions plissées (zone de
plissement-chevauchement de Baïkal-Patom, orogène calédonien, zone de plissement-
chevauchement de Tcherski-Polousnensk, orogène de la Cordillère, zone d’Ellesmere-
Inglefield, orogène ellesmérien, domaine gothien, orogène kétilidien, région plissée d’Okhotsk,
système plissé de Sette-Daban, orogène svécofennien et orogène de Lapland-Kola, orogène
svéconorvégien, région de plissement de Taïmyr-Severnaïa Zemlia, orogène de Taltson-
Thelon, région plissée de l’Oural, orogène de Wopmay, zone de plissement-chevauchement
d’Iana-Kolyma, zone de plissement-chevauchement d’Ienisseï-Touroukhansk-Norilsk); ainsi
que douze bassins postorogéniques et séquences de couverture (bassins de Hornby Bay et
d’Amundsen, soulèvement d’Anabar-Oleniok, bassin de Baker Lake, bassin de Borden,
Supergroupe d’Eleonore Bay, bouclier fennoscandien-golfe de Botnie-graben d’Oslo, bassin de
Fury and Hecla, Groupe d’Independence Fjord, bassin de Nonacho, bassin de Thelon,
Supergroupe  de  Thule,  zone  de  plissement  de  Timan).  Ces divisions,  qui sont  également

utilisées comme en-têtes des colonnes du tableau de corrélation du  Précambrien (feuille 3),
facilitent et mettent en  évidence  les  corrélations de  terranes  divers aux roches de  degré  de
métamorphisme moyen à élevé qui étaient autrefois contigus, mais sont aujourd’hui dans des
noyaux continentaux largement distants.
Les unités cartographiques du Phanérozoïque sont associées à 58 régions informelles qui sont
identifiées et situées dans le carton des régions géographiques de la feuille 2. Les régions du
Phanérozoïque sont fondées sur d’importantes entités physiographiques, autant à terre qu’en
mer, de l’Arctique. Ces régions ont servi à la réalisation d’un tableau de corrélation autonome
pour le Phanérozoïque (feuilles 4 et 5) qui devrait faciliter la compréhension de la répartition
spatiale des unités lithologiques compositionnelles et des milieux de dépôt dans le temps.
DONNÉES VECTORIELLES ET PONCTUELLES
Les données géologiques vectorielles figurées sur la carte (feuille 1) comprennent des
dorsales océaniques, des contacts géologiques et toute une variété de failles. Les entités
ponctuelles comprennent des structures d’impact, des volcans et des cônes de scories, des
diapirs et des diatrèmes kimberlitiques.
CHOIX DE COULEURS
Géologie continentale
Le choix de couleurs employé pour les unités sédimentaires et métamorphiques du
Phanérozoïque en milieu continental (feuilles 1, 2, 4 et 5) se rapproche le plus possible de
celui de la Commission pour la Carte Géologique du Monde (www.ccgm.org), mais comporte
des tons additionnels pour rendre compte de divisions d’âges plus étendues.  Pour les roches
volcaniques, des tons de vert ont été choisis, avec des tons plus clairs pour les roches
felsiques et les roches de composition alcaline et des tons plus sombres pour les roches
mafiques et ultramafiques.  Pour les roches plutoniques, on a utilisé les tons de couleurs
suivants : tons clairs et sombres de rose pour les roches granitiques, syénitiques et
tonalitiques; des tons d’orange pour les roches carbonatitiques; et tons de lilas et de mauve
pour les roches gabbroïques et péridotitiques.
Un soin particulier a été consacré au choix des couleurs pour les unités du Précambrien
(feuilles 1 et 3), de manière à ne pas répéter celles utilisées pour les unités du Phanérozoïque.
En général, les couleurs employées reflètent la composition lithologique; des tons de jaune, de
gris et de brun pour les roches clastiques, des tons de bleu pour les roches carbonatées, des
tons de vert pour les roches volcaniques, des tons de rouge et de fuchsia pour les roches
plutoniques felsiques, des tons de  violet et de mauve pour les unités mafiques et
ultramafiques, et des tons clairs de rose et d’orange pour les orthogneiss.  Cependant, l’emploi
de certaines couleurs est répété.
Afin de mettre en évidence les affinités domaniales des unités cartographiques du
Précambrien (feuilles 1 et 3), différentes palettes de couleurs ont été utilisées pour les
différents domaines tectoniques (p. ex. le craton des Esclaves, le craton karélien et le craton
du lac Supérieur de l’Archéen se distinguent par des tons de gris et de saumon, des tons de
rose, et des tons d’orange, respectivement).
Les calottes glaciaires ne sont représentées que par endroits sur la feuille 1, comme dans l’est
de l’archipel Arctique canadien, au Groenland (Kalaallit Nunaat), en Islande, dans le nord de la
Russie et en Alaska.  Les petits champs de glace ne sont généralement pas figurés car cela
aurait pour conséquence d’obscurcir la représentation de la géologie de la roche en place.
Géologie extracôtière
Les unités extracôtières sont identifiées par des étiquettes et définies par leurs limites
d’extension.  Leurs   couleurs l eur  ont été attribuées  selon  la  même  approche  que  pour  la
géologie continentale.   De   façon   à   ce  que  les   régions  continentales  et extracôtières  se
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projettent clairement, un facteur de  transparence de 60 % a été appliqué aux couleurs des
unités extracôtières (feuilles 1 à 5); en outre, une zone tampon blanche a été placée
directement au large du trait de côte (feuille 1) de façon à mettre davantage en lumière la
distinction entre les régions continentales et extracôtières.
Au-delà des limites de la croûte continentale, la géologie extracôtière est représentée
généralement par l’intervalle d’âges des matériaux crustaux (principalement volcaniques)
affleurant sur le fond marin ou par l’intervalle complet d’âges de la couverture de roches
sédimentaires conservées sur la croûte océanique.  Le but poursuivi est de fournir un contexte
géologique plus complet et utile pour les unités cartographiques conservées dans les océans,
mettant ainsi en lumière les relations opposées entre, d’une part, la marge de convergence de
l’océan Pacifique et, d’autre part, les marges continentales passives de l’Atlantique Nord et de
l’océan Arctique qui se sont formées par expansion des fonds océaniques.
MOTIFS ET SYMBOLES
Des motifs sont utilisés dans la représentation des roches du Phanérozoïque afin d’illustrer des
unités compositionnelles choisies en employant notamment des motifs distincts pour les
roches intrusives et extrusives (feuilles 1, 2, 4 et 5). Il existe quatre motifs pour les faciès
sédimentaires : deux pointillés, l’un pour les roches clastiques de milieux deltaïque et littoral et
l’autre pour les roches clastiques de milieu continental, un motif pour les roches sédimentaires
de milieux de talus et d’eau profonde et, finalement, un motif pour les roches carbonatées
(principalement des calcaires et des dolomies). D’autres milieux de dépôt ne sont pas
représentés par des motifs. Cependant, chaque étiquette alphanumérique rend compte d’un
âge unique et d’un milieu particulier comme l’illustre la légende sous forme de tableau en
accompagnement.
Comme en font foi les descriptions précédentes, les couleurs plutôt que les motifs sont
utilisées pour transmettre l’information sur le cadre compositionnel des unités du Précambrien.
En outre, des descriptions lithologiques simplifiées des groupes d’unités sont fournies dans le
tableau de corrélation du Précambrien sur la feuille 3.
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